

Editorial

El número 10 de *Estudios Atacameños* aparece en el año del V Centenario de la llegada de Colón a tierras americanas. Con el navegante llegan también los papeles, los registros escritos y surgen, para América, los relatos y crónicas, las visitas y probanzas. Estos textos se han convertido en una de las fuentes más relevantes y fecundas para nuestro conocimiento sobre las distintas sociedades precolombinas y su incorporación a la sociedad colonial. Es por ello que *Estudios Atacameños* ha querido hacer un aporte al conocimiento y difusión de algunas de estas fuentes, conscientes de que su importancia y utilidad van más allá del campo de los historiadores y etnohistoriadores, contribuyendo también a la reflexión arqueológica y antropológica, al permitir un conocimiento más profundo sobre los procesos que afectaron a esas sociedades y sus características e identidades.

En estos momentos en que las comunidades de la región de Atacama debaten su identidad como grupo y buscan constituirse en interlocutores con características propias frente a la sociedad nacional y el Estado, el conocimiento de estos documentos del pasado de estas tierras constituye un aporte que *Estudios Atacameños* desea entregar a los hombres y mujeres que las habitan.

Los documentos que aquí se publican son el resultado de una lenta y paciente labor de investigación de dos equipos de investigadores, coordinados, uno, por Jorge Hidalgo y, el otro, por José Luis Martínez. Más de 15 años de investigación han hecho posible la búsqueda y obtención de algunos de estos documentos, dispersos en archivos en España, Bolivia, Argentina y Chile. Algunos de ellos ya eran conocidos por un restringido círculo de estudiosos, pero las dificultades de su publicación habían impedido que fueran accesibles a todos quienes se interesan por estos temas. Hidalgo y Martínez han reunido algunos de los documentos más tempranos que se conocen para esta región, por lo que en estas páginas los lectores podrán encontrar información sobre los distintos procesos de pacificación que afectaron a las poblaciones de la Puna Salada y de las tierras áridas en la segunda mitad del siglo XVI, sobre las encomiendas tempranas en Atacama y sobre la progresiva instalación de la sociedad colonial durante el siglo XVII.

Este número de *Estudios Atacameños* está dedicado a la memoria del Dr. Thierry Saignes, nuestro querido amigo y colega recientemente fallecido. Pocos investigadores hicieron una tan prolífica labor de investigación, publicación de documentos y apoyo desinteresado a otros colegas, en tan pocos años. La etnohistoria andina, y en particular aquella de los Andes Meridionales (Bolivia, norte de Chile y noroeste de Argentina), debe demasiado al trabajo de Thierry Saignes como para poder resumirlo en unos cuantos títulos de sus publicaciones. Baste decir que fue uno de los principales y más activos impulsores del conocimiento etnohistórico sobre estas regiones, y que en parte gracias a sus trabajos tenemos hoy una visión más nítida y precisa

sobre los grupos aymara y sobre las sociedades –mal llamadas marginales– de los bordes orientales del *Tawantinsuyo*. Esto sólo debería bastar para explicar este homenaje a Thierry Saignes, pero son sus características humanas las que nos harán extrañarlo realmente: son muchos los estudiosos de la etnohistoria andina que recibieron en algún momento el dato desinteresado de Thierry sobre algún documento que él había encontrado en cualquier archivo y que pensaba sería útil a otro investigador. Su apoyo al surgimiento de un foco de reflexión de estudiosos del sur andino, propio e independiente de los modelos andinos centrales, lo hizo también conocido en nuestras reuniones, congresos y sueños. Gracias por todo ello.

Estudios Atacameños